

La Sustentabilidad y El Hombre

La relación hombre-medio ambiente natural es, antes que nada, una relación unitaria, que implica una interacción recíproca entre ambas entidades, que aisladas en su dialéctica carece de sentido.

La historia del hombre ha sido la búsqueda constante de instrumentos y formas de establecer relaciones con la naturaleza y, a través de este proceso histórico, la ha ido utilizando y adaptando a sus necesidades.

La relación hombre-naturaleza no se da en términos abstractos, sino del hombre en tanto grupo social, parte de un determinado sistema social, en un medio ambiente específico.

Si se acepta esta interdependencia hombre-sociedad-medio ambiente, entonces surge la necesidad de enfrentar la problemática ambiental dentro de sistemas analíticos comprensivos, que representen, en forma adecuada, esa realidad que históricamente se ha ido integrando hasta alcanzar una dimensión planetaria.

La intervención del hombre sobre el medio ambiente y las consecuencias que de ellos se derivan no son hechos o fenómenos aislados, sino que transcurren dentro de un continuo temporal.

El proceso social se lleva a cabo dentro del ámbito natural representado por el conjunto materia- energía, constituyentes de la biosfera. Este conjunto tiene también su tiempo determinado por la duración de los fenómenos biológicos, físicos, geofísicos y químicos.

La realidad social y la acción humana van modificando la naturaleza a un ritmo determinado de gestación y maduración previa a su manifestación perceptible.

La realidad social es regulada y modificada por el grupo de acuerdo con su forma de organización, su sistema económico y su universo valórico. La realidad natural es regulada a su vez por la dinámica de los fenómenos naturales.

Entre los sistemas sociales y el medio natural existe un mediador: la tecnología, esta es cada vez más utilizada para satisfacer las necesidades de la sociedad. Dichas necesidades cambian, dependiendo de las pautas culturales, de las estructuras económicas, de las características políticas, del sistema social en cada momento histórico y del proceso de desarrollo.

La Sustentabilidad y El Hombre

La mayor complejidad de las relaciones medio ambiente-sociedad se manifiestan históricamente en distintas formas de producción y en una red cada vez más estrecha de relaciones entre ellas.

No existe una ciencia que sea independiente de un determinado contexto ideológico, sino más bien una relación funcional entre ciencia e ideología. Por lo tanto, en el estudio de esa relación, hay que explicar cuáles son los objetivos subyacentes de la forma de conceptualización utilizada para definir la relación sociedad-medio ambiente.

Las ciencias económicas no se han ocupado en forma explícita de dicha relación, esta subyace, yace en la interpretación o en el análisis del fenómeno económico y en los supuestos que en él se adoptan.

Las ciencias económicas reflejan una determinada ideología, se hace de una específica situación histórica, cada doctrina económica ha estado condicionada por la circunstancia de su tiempo.

Toda concepción de desarrollo que proponga y oriente la actividad económica y social hacia determinados objetivos, ignorando el contexto medio ambiental del sistema social, tarde o temprano llevará a un proceso de deterioro del medio natural que, a largo plazo frustra el logro de los objetivos socioeconómicos.

Los objetivos del desarrollo económico y social deben sustentarse en un manejo adecuado del medio. Más aún, el medio ambiente es el conjunto de recursos que pueden ser explotados con racionalidad económico-social y ambiental, para el logro de objetivos de desarrollo válidos a largo plazo.

Es importante destacar que cada interpretación del término conlleva una política definida, es decir, la aceptación de un determinado concepto presupone una orientación en la acción futura. De ahí la necesidad de precisar la concepción de desarrollo frente a otros conceptos que pertenecen a conceptos teóricos diversos.

Así, desarrollo y riqueza son conceptos similares para algunos. Para otros, desarrollo equivale a riqueza e industrialización.

Cada uno de estos conceptos tiene sus raíces en interpretaciones económicas elaboradas en determinados momentos históricos, para responder a problemáticas específicas y propias de la coyuntura, y reflejarán además la ideología de quienes teorizaron y racionalizaron una situación dada, con vistas a justificar la acción política.

La Sustentabilidad y El Hombre

Referencia:

Instituto Boliviano de Comercio Exterior. (2013). Empresas sustentables para empresarios de hoy que aseguran el mañana. Bolivia: Instituto Boliviano de Comercio Exterior.